

Acte- rendu

I. Antécédents

- A. La Conférence des ministres de la défense des Amériques, ci-après appelée CMDA, est une réunion politique multilatérale des ministres de la Défense des Amériques qui célèbre chaque deux années, sanctionné pour les Gouvernements des pays participants. La CMDA est la principale réunion du secteur de la défense à l'hémisphère. Selon l'article 2 de son règlement, le but du CMDA est de promouvoir compréhension mutuelle, analyser, débattre et échanger des idées et des expériences dans la matière la défense et la sécurité.
- B. Lors de la XV^e réunion de la CMDA, qui s'est déroulée au Brésil du 25 au 29 juillet de 2022, dans la « Déclaration de Brasilia » Les Ministres conviennent :
- Dans le numéral 26 :
« Leurs remerciements et leur reconnaissance aux États-Unis d'Amérique pour leur hospitalité et collaboration dans le développement du Groupe de travail sur place Ad Hoc la « Coopération en matière d'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe (HA/DR) ».
 - Dans le numéral 27, lettre « C » :
« Maintenir le fonctionnement du Groupe de travail ad hoc « Coopération en matière d'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe (HA/DR) », remerciement au Chili pour l'offre de parrainage pendant l'année 2023, mise en évidence le développement duMECODE ».
 - Dans il numéral 28 :
« Recommencer l'engagement de les État membres des Groupes de travail Ad Hoc organisé pour le cycle 2023/2024, dans le but d'aboutir à des recommandationsqui permettent une plus grande coopération et coordination entre eux, de contribuer au succès de la XVI^e CMDA ».

II. Participants :

- A. Secrétariat du Groupe de travail :
1. Karen Meier, chef de la division de Rapports internationaux, directrice générale, kmeier@ssdefensa.gov.cl
 2. Valentin Segura, coordinatrice générale, vsegura@ssdefensa.gov.cl
 3. Sergio Larraín, coordinateur exécutif, slarrain@ssdefensa.gov.cl
 4. Rafael Castillo, coordinateur administratif et logistique, rcastillo@ssdefensa.gov.cl
 5. Antonia Carvajal, coordinatrice administrative et logistique, gcarvajal@ssdefensa.gov.cl

B. Délégations des pays :

1. Argentine (Secrétaire Pro Tempore de la XVI^e CMAA)
 - Pedro Rozenwurcel, directeur national de la Politique internationale pour la défense et coordinateur de la XVI^e CMAA.
2. Brésil
 - Colonel José Rubens Marques, coordonnateur général de la Section de sécurité des organismes interaméricains du ministère de Défense.
 - Capitaine de Mer et Guerre, André Teixeira Borges, coordinateur de section d'Opérations complémentaires du ministère de Défense.
3. Canada
 - Alex Miranda, Directeur adjoint de la Politique de l'hémisphère occidental, département de Défense national.
4. Chili
 - Karen Meier Mellado, chef de la division des Relations internationales, Sous-secrétaire de Défense.
5. Équateur
 - Colonel d'État-major interarmées, Nelson Oswaldo Gaona Sánchez, chef d'état-major de la Brigade d'aviation de l'armée N°15 BAE « Paquisha ».
6. Salvador
 - Général de division, Carlos Alberto Tejada Murcia, attaché de Défense du Salvador au Chili.
7. Etats-Unis
 - Ashley Pixton, conseiller de Défense, département de Défense d'Etats-Unis.
 - Andre Sekowski, directeur intérim, Opérations d'intervention et d'assistance humanitaire, département de Défense d'Etats-Unis.
8. Honduras
 - Colonel d'artillerie Eduardo Chinchilla Núñez, attaché de Défense de Honduras au Chili.
9. Mexique
 - Colonel d'infanterie diplomate d'État-major, Noé Ricardo Díaz Ruiz, attaché militaire et aérien adjoint à l'Ambassade du Mexique au Chili.
10. Nicaragua
 - Lieutenant-colonel à la retraite Marvin René Ortega Díaz, directeur général de la Coopération pour la défense et attention au déminage humanitaire du ministère de Défense.

11. Paraguay

- Colonel DCEM Sergio Cabral Avalos, attaché de défense au Chili.
- Colonel DCEM Christian Ramón Villasanti Silvera, attaché aérien au Chili.

12. Pérou

- Lieutenant-Colonel de l'État Péruvien, Carlos Antonio Jara Estrada, directeur de la mobilisation du ministère de Défense du Pérou.
- Major des Forcées armées Péruviennes, Irving Portocarrero Peláez, chef du dossier de Coopération internationale du ministère de Défense du Pérou.

13. République Dominicaine

- Colonel Paul Lugo Adames, commandant de la Brigade opérationnelle pour l'atténuation de catastrophes.

14. Trinité-et-Tobago

- Majeur Sylonn Carr, commandant de la force de Coopération en matière d'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe (HA/DR, en anglais), Trinité- et- Tobago.
- Lieutenant (Marine) Atiba Briggs, officier des opérations et du renseignement géospatial, Force de défense de Trinité-et-Tobago.

15. Uruguay

- Dr. Cyprien Goñi Lamarthée, directeur adjoint général du Secrétariat du ministère de Défense national.

C. Participants

Colombie

- Colonel de la Marine, Nelson Fernández, attaché naval de La Colombie au Chili.

D. Institutions observatrices

1. Organisation interaméricaine de défense (JID, en anglais)

- Colonel de l'État péruvien, Orlando Melvin Ugaz Bartolo, chef de la Division de coopération des catastrophes du secrétariat de la JID.

2. Conférence de Armées américains (CEA, en espagnol)

- Colonel (Brésil) Guilherme Faria da Silva, représentant de la CEA.

3. La Marine de Brésil

- Capitaine de Mer et guerre, Sidnei da Costa Abrantes, attaché naval de Brésil au Chili.

III. Développement de l'événement

A. Cérémonie d'ouverture.

M. Pedro Rozenwurcel, Directeur national de la politique internationale pour la défense et Coordinateur de la XVI^e CMAA, a salué aux participants et a souligné l'importance de ce sujet pour la Conférence de ministres.

Le sous-secrétaire de Défense du Chili, M. Ricardo Montero Allende, a fait l'accueil des participants et les a encouragés à partager leurs perspectives nationales sur l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe.

En plus, il a pointé l'engagement pris pour les ministres dans la XV^e CMAA à l'inclure de l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe comme thème permanent à l'ordre du jour de la CMAA. Il a reconnu l'importance du défi et le besoin de travailler conjointement pour répondre à défis de l'avenir.

Le coordinateur général de la réunion, M. Valentin Segura, a exposé le contexte historique du Group du travail et a informé les buts de la présente réunion.

B. Photo du groupe.

C. Séances.

Les États membres ont reçu des rapports et ont participé à une série de discussions à l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe. L'objectif des panneaux étaient d'utiliser les connaissances académiques, stratégiques et actions opérationnelles des délégués comme base pour développer le sujet de l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe en matière de défense et sécurité.

1. Panneau N°1 impact du changement climatique sur les infrastructures de défense.

Objectifs : À partir de cas, il faut identifier les effets du changement climatique sur l'infrastructure de défense.

Modérateur : Le Chili, Mme. Francisca Oyarzún, sous-secrétaire pour les Forcés armés.

Panélistes :

- Le Chili, capitán de frégate, Carlos Zuñiga, directeur adjoint du Service hydrographique et océanographique de la marine (SHOA en espagnol), a parlé des contributions du SHOA aux Études du changement climatique.
- Les États-Unis d'Amérique (USA), M. Andre Sekowski, a parlé de l'Adaptation climatique de département de Défense à l'impact du changement climatique sur l'infrastructure de défense.
- Le Chili, Marcelo Palma, sous-secrétaire de Défense, a parlé de l'impact de changement climatique sur l'infrastructure de défense.
- Le Mexique, colonel d'infanterie diplômé d'État-major, Noé Ricardo Díaz Ruiz, a parlé de l'impact du changement climatique sur l'infrastructure de défense.

2. Panneau N°2 présentations de l'exercice sur le Mécanisme de coopération pour les désastres et les catastrophes (MECODEX, en espagnol - 2023) du Conférence de ministres de défense des Amériques (CMDA)

Objectifs : informer les expériences générées pendant l'exercice du MECODEX, fait à Équateur.

Modérateur : Colonel Juan Miguel Fuente-Alba Pinochet, chef du département de Conduite militaire des catastrophes d'État-major interarmées du Chili.

Panélistes :

- Le colonel d'État-major interarmées Nelson Oswaldo Gaona Sánchez, exposé sur les expériences et commentaires sur l'Exercice du MECODEX 2023, campus Équateur.
- L'Organisation interaméricaine de défense (JID), le colonel de l'État péruvien, Orlando Melvin Ugaz Bartolo, a exposé sur les expériences générées pendant l'exercice du MECODEX, fait à l'Équateur.

Le Colonel Juan Miguel Fuente-Alba Pinochet, chef du département de Conduite militaire des catastrophes d'État-major interarmées du Chili, a parlé de la coordination des Forces armées du Chili dans l'HA/DR.

3. Panneau N°3 Expériences sur coordination civil et militaire dans l'HA/DR

Objectifs : À partir de cas réels des différents pays, obtenir des apprentissages et améliorer les pratiques sur la coordination civile et militaire dans l'HA/DR.

Modérateur : Canada, M. Alex Miranda.

Panélistes :

- Paraguay, le colonel Sergio Cabral Avalos a parlé du rôle des Forces armées paraguayen dans la gestion des risques des catastrophes, les leçons apprises et l'amélioration des pratiques en matière de coordination civil et militaire et l'assistance humanitaire.
- Brésil, le capitaine de Mer et de guerre André Teixeira Borges a parlé des expériences sur la coordination civil et militaire dans l'HA/DR.
- Chili, le Colonel Felipe Cerda a parlé de l'« Operación Nido de Cóndores (Opération nid des condors) 2022 », sauvetage à la montagne.

4. Panneau N°4 Expériences sur coopération international dans l'HA/DR

Objectifs : À partir de cas réels des différents pays, obtenir des apprentissages et améliorer les pratiques sur la coopération internationale de l'HA/DR.

Modérateur : Uruguay, PhD. Cyprien Goñi.

Panélistes :

- Pérou, lieutenant-colonel de l'État péruvien, Carlos Jara Estrada, a exposé les expériences sur la Coopération internationale dans l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe.
- Argentine, M. Pedro Rozenwurcel, a présenté les apprentissages acquis dans l'exercice de deux cas de l'« Operación General (Opération général) Manuel Belgrano » pendant la pandémie de COVID-19.
- Le commandant d'escadron Enzo Penna Luna, du Commandement de combat de L'Armée de l'air chilienne a parlé de l'évacuation humanitaire d'Israël en 2023.

IV. Conclusions

Le Group de travail a analysé une série des sujets et a partagé points de vue sur l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe. Les délégués ont discuté des moyens par lesquels leur Forces armées répondent aux catastrophes naturelles et aux provoqués pour l'homme, et comment ils prédisent que l'évolution de cette mission changera en fonction de la menace du changement climatique sur la sécurité nationale de leurs pays :

- A. Atteint une meilleure compréhension des tendances des phénomènes météorologique et des catastrophes et l'impact de ces motifs égard à la place et les responsabilités des Forces armées.
- B. Il a convenu d'analyser les moyens de coopérer et de collaborer bilatéralement et multilatéralement. Minimiser l'impact des phénomènes météorologiques et des catastrophes sur populations au long de l'Hémisphère occidental.
- C. Il a reconnu que le changement climatique affectera le rôle des institutions de la défense et ses missions, et a considéré que la réponse au changement climatique, au développement de la résilience climatique et à l'amélioration de la protection de l'environnement qui exigerait que les États membres revitalisent la coopération et la collaboration hémisphérique.
- D. Il a considéré les opportunités d'engagements multilatéral pour analyser la préparation nationale, régionale et hémisphérique pour répondre au changement climatique. En outre, il s'est encouragé aux État membres de la CMDA, pour qu'ils travaillent ensemble dans le but d'harmoniser les ressources pour lutter contre le changement climatique et les catastrophes.
- E. Il a analysé la valeur des accords commerciaux bilatéraux et multilatéraux informations liées au changement climatique et aux catastrophes. De même, il s'est soutenu des mesures supplémentaires pour encourager l'échange fluide et opportun de connaissances scientifiques, données, outils et approches pour faire face au changement climatique.
- F. Il a remercié à l'Équateur et l'Organisation interaméricaine de défense pour avoir mené à bien l'exercice du MÉCODEX - CMDA 2023, pour collecter les bonnes pratiques et les apprentissages capturés pendant l'exercice, pour revoir ce mécanisme de coopération en cas de catastrophes.
- G. Il a pointé l'utilisation de la technologie innovante et l'ingéniosité des Forces armées pour maintenir la préparation à la mission en répondant aux défis émergents dans un autour de ressources limitées. Il a reconnu aussi le besoin de s'adapter à un environnement virtuel afin de maintenir la préparation aux missions.
- H. Il a reconnu l'importance du soutien des Forces de défense et de sécurité aux organisations civiles dans l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe, et engagé à continuer partage le haut pratiques et les apprentissages.
- I. Il a reconnu l'importance du soutien des Forces de défense et de sécurité dans la coopération internationale pour l'assistance humanitaire et la réponse aux catastrophes. De plus, il s'est engagé à continuer de partager les meilleures pratiques et apprentissages.

V. Recommandations

En reconnaissant l'interdépendance de l'hémisphère par rapport aux sujets présenté lors de cet événement et en raison des différentes circonstances et capacités de chaque pays, nous faisons les recommandations suivantes pour la considération des ministres :

- A. On recommande que les ministres réitèrent l'importance de garder en permanence le sujet de l'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe, et aussi aux impacts du changement climatique, dans les CMDA de l'avenir.
- B. On recommande aux pays de la CMDA de continuer à partager les apprentissages et les pratiques à propos des sujets analysés dans ce Groupe de travail Ad Hoc, spécialement à propos du rôle des Forces armées et le support des missions de l'HA/DR.
- C. Réaffirmer l'importance du support des Forces armées aux organismes civils deréponse, optimisant la coordination civil et militaire en cas de catastrophes.
- D. Reconnaître la géographie régional singulier qui précis réponses civils et militaire en face des catastrophes. Reconnaître que les endroits d'accès difficile parfois n'ont pas d'infrastructure de communications et d'autres services gouvernementaux. Par conséquence, les défis des réponses civils et militaire peuvent-être augmentés.
- E. Reconnaître l'importance du changement climatique et leurs effets sur les différents pays de l'hémisphère. On recommande de continuer à travailler sur ce sujet pendant les engagements prochains de la CMDA, afin de renforcer la réponse au domaine de la défense en développant la résilience au climat et renforcer la protection environnementale.
- F. Exprimer une reconnaissance et la gratitude à la République de l'Équateur, spécialement au ministère de Défense et leur Forces armées, pour le support dans la planification, organisation, conduite et exécution de l'exercice de MECODEX-CMDA 2023, développé dans la ville de Quito à l'Equateur.
- G. Reconnaître le travail de l'Organisation interaméricaine de défense comme le secrétariat permanent du MECODE-CMDA, pour son travail remarquable tant que coordinateur de différentes activités d'organisation et de conseil sur le sujet d'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe.
- H. Exprimer notre gratitude à la République du Pérou, en particulier au ministère de Défense, pour accepter son l'appel d'être pays hôte de l'exercice de MECODEX-CMDA 2024.
- I. On reconnait les efforts fait par l'Agence caribéenne de gestion des urgences en cas de catastrophe (CDEMA, en anglais) et le Centre de coordination pour la prévention des catastrophes naturelles en Amérique centrale (CEPRENAC, en espagnol) à propos des sujets d'atténuation de catastrophes naturelles et on propose qu'ils soient invités à participer en tant qu'observateurs aux prochains exercices de MECODEX-CMDA.

On informe que le 9 novembre 2023 à 14h45, le Groupe de travail d'assistance humanitaire et de secours en cas de catastrophe a conclu en soussignant la présente Acte. On constant que le secrétariat exécutif de la XVI^e CMDA distribuera des copiez numérique de ce document aux État membres en anglais, français, portugais et espagnol.